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На берегах Медведицы
Работая в библиотеках и 
архивах Твери, нам с 
коллегами попалась 
интересная информация 
- всего-то пара строк. В 
конце 50-х-первой 
половине 60-х гг. про
шлого столетия первая 
стационарная база 
полевых практик 
биологического факуль
тета (тогда - факультет 
естествознания)распо
лагалась в Рамешков- 
ском районе на берегу 
р. Медведица. Это была 
усадьба дворян Трубни
ковых. Стало интересно 
узнать побольше об 
этом факте в истории 
факультета.

И вот в мае 2016 года мы 
решили поехать и найти это 
местечко. В каком направле
нии нужно было двигаться и 
куда держать путь, мы пред
ставляли с трудом, хотя на
вигатор был нам в помощь. 
Но вся надежда была на нашу 
выпускницу Тоню Пржанову, 
которая проживает в селе За- 
столбье и хорошо знает до
рогу. Тогда же и состоялось 
наше первое знакомство с ди
ректором Застолбской шко
лы Николаем Николаевичем 
Лапиным, который рассказал 
о многих интересных фактах 
усадьбы. Приехали на место. 
Нашему взору открылось по
луразрушенное двухэтажное 
здание с колоннами, одноэ-

место, историю которого мы 
изучаем и сегодня.

Прогуливаясь по террито
рии усадьбы, Николай Нико
лаевич рассказал о выездной 
школе краеведения, которая 
проходит на берегах Медве-

Нам предложили принять 
участие, рассказать детям об 
интересном из мира флоры 
и фауны нашей области. Мы 
решили попробовать. В июле 
2017 г. состоялся наш первый 
выезд - наша первая Школа,

ной книги Тверской области 
(В Черной книге обобщены 
данные о биологических осо
бенностях 50 наиболее агрес
сивных чужеродных видов 
растений Тверской области). 
Занятия проходили за общим

еле плодотворной работы 
нас ожидала полевая кухня. 
Ее вкус может оценить толь
ко тот, кто хоть раз попро
бовал еду, приготовленную 
на природе. В тот год мы по
знакомились с председате-

и не навестить нашу базу поле
вых практик. Визит для нас ока
зался крайне плодотворным. 
Из этой поездки мы привезли 
несколько птичьих гнезд. Не
которые из них сейчас нахо
дятся в коллекции Зоологи
ческого музея ТвГУ, другие мы 
подарили Областной станции 
юных натуралистов и школам 
г. Твери.

В этом году был наш третий 
выезд в Рамешковский район. 
Как и в первый раз проводили 
занятия для детей по флоре и 
фауне. В качестве преподава
телей были наши студенты. В 
это дождливое лето погода к 
приятному удивлению нас не 
подвела. В течение двух дней 
прошли занятия по ботанике: 
собирали растения, проводи
ли их морфологическое описа
ние, работали с микроскопами, 
определяли семейства и клас
сы, закладывали гербарий, 
оформляли гербарные листы. 
Программа третьего дня наше
го пребывания включала заня
тия на небольших площадках. 
Вместе с Алексеем Романовым 
ребята ловили насекомых, зна
комились с основными пред
ставителями отрядов в эн
томологической коллекции, 
учились работать с определи
телем. Диана Жигир показала 
примеры строительства гнезд 
воробьинообразных птиц. На 
занятиях с Анжеликой Колотей 
дети знакомились с представи
телями млекопитающих нашей 
полосы, изучая черепа кранио-



ству, липовая аллея, яблоне
вый сад. В нашем архивном 
дневнике появилоь еще одно

получают многогранные зна
ния в области этнографии 
и прикладного творчества.

знакомили детей с местной 
флорой, беседовали о ви
дах из Красной книги и Чер-

Мы открыли для себя новый 
формат, который показался 
нам очень интересным. По-

го фонда «Каменский стан» 
В.А. Подрядчиковым, с кра
еведами Т.Н. Кременецкой, 
М.Н. Кочиевой и с учителями 
школ Рамешковского района. 
В диалоге за чаем с малиной 
обсуждали планы на буду
щее.

В 2018 г. мы уже вместе со 
студентами, которые и раз
рабатывали мероприятия, в 
июле отправились вновь на бе
рега Медведицы. Наша одно
дневная программа включала 
занятия для детей по голосам 
птиц, рассказ о летучих мы
шах, знакомство с растениями 
водоемов. Мы с коллегами из 
Рамешковского района про
думывали программу на буду
щий год, чтобы совместить те
орию с практикой. Конечно, мы 
не могли не заехать на усадьбу

факультета. Студенты подгото
вили методические пособия, 
которые были любезно пере
даны в школы Рамешковского 
района. Мы заехали на базу, 
сделав живописные фото и со
брали материал для научной 
работы.

Сложно сказать, что будет 
через год. Но в наших планах 
-  вернуться вновь на бере
га Медведицы, чтобы расска
зать детям интересное о мире 
природы, а для себя открыть 
новые педагогические идеи. 
Вернуться туда, откуда начина
лось наше профессиональное 
становление.

Данила ИГНАТЬЕВ, 
к.б.н., старший препо
даватель кафедры зо

ологии и физиологи


